

Saja-Nansa (Cantabria)

Campos de demostración para agricultura, ganadería y forestal

BANCOS DE PRUEBAS

VANESA BALAGUER, MARISA BUJÁN Y ROSA PÉREZ. Técnicos del proyecto.



La red de campos de demostración de Cantabria permite ensayar la viabilidad de nuevas producciones o variedades y es un eficaz instrumento para la capacitación y la formación de emprendedores en el medio rural. No es menos interesante su potencial para favorecer las actividades de diversificación en agricultura, ganadería y producción forestal.

Plantas aromáticas y medicinales, ornamentales, pequeños frutos, apicultura, setas y trufas... han sido objeto de ensayo.

Los campos de demostración son parcelas o grupos de parcelas donde se ensayan variedades y técnicas de cultivo para conseguir los mejores resultados productivos y de calidad, teniendo en cuenta especialmente la adaptación al medio. Suelen ser cultivos que o se han abandonado o nunca se han cultivado en esas zonas. De este modo, la viabilidad de nuevas producciones, especies y variedades puede ayudar a la supervivencia de pequeñas explotaciones o que tengan problemas de estructura.

La red de campos de demostración en Cantabria quiere servir de aliciente a los propios promotores que actualmente participan del proyecto y que su campo sea el paso intermedio para la creación de una futura empresa agraria. Pero al tiempo, pueden beneficiarse también los promotores potenciales que observan y visitan las experiencias que otros ya han puesto en marcha.

En concreto, el proyecto se basa en la creación de una infraestructura de técnicos trabajando en red para el apoyo del proyecto de campos de demostración y la formación y asesoramiento de los emprendedores en actividades de producciones alternativas. Esta red de campos de demostración de método está gestionada por grupos de desarrollo rural como vehículo de innovación permanente en el medio rural de Cantabria.

En la iniciativa han participado los GAL Saja-Nansa, Pisueña-Pas-Miera, Liébana, Asón-Agüera-Trasmiera y País Románico, además de la Red Cántabra de Desarrollo Rural, que han apoyado técnica y económicamente estas actividades diversificadoras. El proyecto ha sido subvencionado por la Consejería de Agricultura, Ganadería y Pesca del Gobierno de Cantabria, el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación y el FEOGA dentro de los grupos PRODER y LEADER.

Criterios de rentabilidad

El proyecto, que se ha desarrollado en 2 fases, se inició en 2005. Los proyectos se seleccionaron atendiendo a criterios como la

El ámbito de actuación del proyecto abarca el 80% de la superficie de la Comunidad Autónoma de Cantabria.





rentabilidad futura de la actividad, la generación de empleo, el reforzamiento de la calidad como valor añadido del producto, la adecuación a zonas desfavorecidas, el respeto del entorno o el efecto demostración, entre otros.

Se han desarrollado fichas de cultivos y las actividades se han seleccionado teniendo en cuenta tanto su interés objetivo como las sugerencias de los promotores. Se han realizado sucesivas visitas a los promotores seleccionados para establecer los campos y también se han establecido otros contactos con posibles promotores futuros.

En el apartado de formación, se han desarrollado unas “Jornadas divulgativas sobre diversificación de las producciones agropecuarias en Cantabria” con promotores ya consolidados, en las que cada uno expuso su experiencia en el sector primario. Asimismo, se han llevado a cabo unas “Jornadas de comercialización de productos agroalimentarios” en las que se trató el tema de cómo dar salida a los productos agrarios locales. Debido a la gran demanda que supuso el tema forestal como campo de demostración, se organizaron además unas “Jornadas sobre maderas nobles”, que se impartieron en la Red Cántabra de Desarrollo Rural, y en las que se trataron temas como la certificación y la calidad de masas forestales.

Por otra parte, los técnicos encargados del proyecto acudieron a otras comunidades autónomas para ver actividades extrapolables a nuestra región y poder implantarlas mediante más promotores potenciales. Igualmente, se realizó un viaje demostrativo con los promotores a explotaciones en Navarra para comprobar cómo se llevan a cabo actividades diversificadoras en otras regiones.

Seguimiento y consolidación

Durante este segundo año de andadura del proyecto (2006), se ha consolidado la red de campos de demostración y se han implantado nuevas alternativas en las zonas participantes en el proyecto. En esta fase se ha realizado el seguimiento a

Actividades diversificadoras puestas en marcha en el proyecto “Campos de demostración en Cantabria”

Comarca del Pisueña, Pas y Miera

- Grosellas en sistema ecológico
- Cabras en régimen extensivo
- Huevos morenos ecológicos de estirpe campera
- Plantación de arándanos
- Cría de pollos y gallinas de puesta
- Apicultura
- Plantación de manzanos autóctonos ecológicos

Comarca Saja-Nansa

- Cultivo de trufas
- Estudio de rendimiento cárnico y económico en ganado equino
- Cultivo de setas shitake
- Recuperación, tipificación y multiplicación de semillas hortícolas locales
- Cultivo de ornamentales de calidad

País Románico

- Plantación de valeriana en régimen ecológico
- Patos en rotacional y ecológico ligados a manzanos de mesa autóctonos
- Plantación de arándanos en sistema ecológico
- Jardín comestible didáctico y ecológico
- Plantación de cacahuets

Comarca de Liébana

- Plantación de arándanos
- Producción ecológica para hostelería
- Plantación de cerezos de fruta
- Producción de carne de caballo
- Plantación de frutales, pequeños frutos y huerto ecológico

Comarca de Ason-Agüera-Trasmiera

- Plantación de fresnos ornamentales
- Vivero ornamental
- Plantación de arándanos
- Huerto ecológico para producción de variedades locales
- Plantación de viñedos

los campos puestas en marcha durante el año pasado, creando un tejido social diversificador muy interesante para las diferentes comarcas. Además, a lo largo del año se han visitado, por gente interesada en cada actividad, diferentes campos instalados y consolidados durante el año anterior. En el apartado de formación se han desarrollado unas jornadas técnicas sobre arándanos con gran éxito de participación.

Se ha establecido una nueva red de campos de demostración en cada zona y también se han hecho contactos con posibles promotores futuros. Se han añadido nuevas actividades de producción y se han seguido atendiendo, además, todas las consultas de posibles promotores interesados en implantar futuros campos de demostración. En la actualidad, se continúa trabajando en el seguimiento y control de todos los campos ejecutados. 🍏

En los campos se ha valorado también el rendimiento del ganado equino.

■ LEADER+ Saja-Nansa
 Telef. 942 709 360
 saja-nansa@cdrtcampos.es
 www.sajanansaenred.com